

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh **LIRIS WAHYU INSYANI** ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syari'ah IAIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Kamis, tanggal 05 Agustus 2010, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program ajana satu dalam Ilmu Syari'ah.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Ketua,

Dra. Hj. Siti Dalilah Candrawati M.Ag
NIP. 196006201989032001

Sekretaris,

Muh. Sholehuddin M.Hi
NIP. 1977072520080110

Penguji I,

Dr. H. Abu Azam Al Hadi M.Ag
NIP. 195808121991031001

Penguji II,

Drs. H.M. Faisal Munif M. Hum
NIP. 195812301988021001

Pembimbing,

Dra. Hj. Siti Dalilah Candrawati M.Ag
NIP. 196006201989032001

Surabaya 11 Agustus 2010

Mengesahkan,
Fakultas syariah

Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan,



Dr. H. A. Faishal Haq, M.Ag.
NIM. 195005201982031002

Terkait dengan keadilan poligami tersebut di Desa Segodobancang Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo terdapat beberapa isteri dalam perkawinan poligami yang diperlakukan tidak adil oleh suaminya

Salah satu pasangannya isteri kurang setuju ketika suami meminta izin poligami karena dia (isteri) khawatir tidak bisa berlaku adil kepada para isteri dan anak-anaknya. Alasan suami untuk menikah lagi karena isteri kurang bisa puas melayaninya padahal isteri sudah melakukan semampunya. Oleh karena itu si (isteri) mengizinkannya untuk berpoligami.

Semula suami adil dalam segala hal baik berupa materiil maupun immateriil tidak kurang suatu apapun dalam rumah tangganya. Setelah gajian pun suami membagi rata (sesuai kebutuhannya) haknya kepada para isterinya, Akan tetapi lama kelamaan suami mengurangi jatah salah satu isterinya sedikit demi sedikit, sampai sekarang tidak dikasih yang sudah menjadi haknya sama sekali baik berupa materiil maupun immateriil.

Pada pasangan lainnya, suami merasa kaya akan hartanya. Suami merasa mampu untuk menafkahi orang lain apabila dia (suami) diizinkan untuk berpoligami. Alasan suami untuk berpoligami karena biologisnya sangat tinggi sehingga suami tidak puas ketika dilayani hanya satu isteri saja.

Ketika itu suami adil dalam membagi nafkah materiil maupun immateriil, ketika setelah gajian suami ke rumah salah satu isterinya untuk membagi jatahnya masing-masing yang sudah menjadi haknya. Akan tetapi lama

- Bab Kedua** : Keadilan Nafkah Dalam Poligami Menurut Hukum Islam yang meliputi tentang: poligami dalam hukum Islam, Poligami dan dasar hukumnya, Syarat kebolehan poligami, Tanggung jawab suami yang berpoligami. Pemberian nafkah terhadap para isteri, Nafkah yang berupa materiil: sandang (pakaian), pangan (makanan pokok), papan (tempat tinggal). Sedangkan yang immateriil: berkunjung dan bermalam di rumah para isteri. Kewajiban adil terhadap para isteri.
- Bab Ketiga** : Pelaksanaan Pemberian Nafkah Kepada Para Isteri Yang dipoligami di Desa Segodobancang Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo. Sekilas tentang Desa Segodobancang Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo. Gambaran perkawinan masyarakat di Desa Segodobancang Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo. Pemberian nafkah kepada para isteri yang dipoligami di Desa Segodobancang Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo. Nafkah materiil dan immateriil.
- Bab Keempat** : Analisis hukum Islam terhadap pemberian nafkah suami kepada para isteri yang dipoligami di Desa Segodobancang Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo. Analisis terhadap keadilan nafkah dipoligami di Desa Segodobancang Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo. Analisis hukum Islam terhadap

Seorang suami tidak harus menyediakan seketika semua barang mewah yang sudah dimiliki oleh istrinya yang lain untuk isterinya yang baru. Namun dia harus menyediakan kebutuhan-kebutuhan pokok untuknya sesuai dengan sarana dan status sosialnya. Dia boleh seandainya setuju, menyediakan sejumlah pemberian kepadanya sebagai bagian dari maskawin atau maharnya. Namun, setelah perkawinan semua pemberian harus berimbang.

Persamaan bagi para isteri baik dalam kaitannya dengan biaya hidup dan pakaian bukan merupakan suatu kewajiban bagi suami telah menyediakan kebutuhan-kebutuhan pokok bagi setiap orang isterinya sebab, bila kesamaan itu merupakan kewajinan, maka dia tidak akan mampu melaksanakannya tanpa menempatkan dirinya dalam keadaan terpaksa. Namun suami harus berlaku seadil mungkin dalam mengerjakan kebutuhan-kebutuhan para isteri itu.

Tunjangan-tunjangan yang bersifat pribadi bukan merupakan persyaratan menurut hukum Islam. Namun, bila suami memutuskan untuk memberikan tunjangan tersebut kepada salah seorang istrinya, maka dia harus memberikan tunjangan serupa kepada isterinya yang lain. Demikian juga halnya, hadiah-hadiah harus diseimbangkan: pengeluaran uang untuk keperluan anak-anak tidak termasuk dalam pembagian harta diantara para isteri: karena itu ia wajib diberikan tanpa mempedulikan

Dengan kurangnya iman, maka suami itu terpicat dengan wanita lain selain isterinya sendiri. Sejak itu suami sudah berbeda perilakunya kepada isteri dan anak-anaknya. Semenjak itu rumah tangganya pun sering mengalami percekocokan karena perbedaan pendapat sedikit. Dengan banyaknya percekocokan akhirnya isteri menyelidiki permasalahan pada suaminya, dan akhirnya suami mengaku kalau dia ingin menikah lagi. Dan yang melakukan seperti itu tidak hanya 1 (satu) orang akan tetapi kurang lebih 3 (tiga) kepala keluarga.

Dengan pengakuan suami, isteri akhirnya menyetujui suaminya untuk menikah lagi karena isteri takut suaminya berbuat yang dilarang oleh agama, isteri juga ingin mempertahankan rumah tangga yang sudah dibangun sejak lama itu.

Dengan uraian diatas maka penulis menyimpulkan bahwa pernikahan di Desa Segodobancang Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo ini kebanyakan melakukan penikah lagi, daripada melakukan sesuatu yang dilarang oleh Allah.

Meskipun itu persyaratanya sulit dan dibenci oleh isteri dan masyarakat sekitar, akan tetapi suami itu percaya dan yakin bahwa dirinya mampu untuk berlaku dan berbuat adil pada anak dan para isterinya kelak. Ketika suami sudah mengalami hal semacam itu isteri harus waspada, karena itu cobaan yang sangat berat yang harus dihadapi dan dilindungi.

komunikasi antara para isteripun kurang baik, karena kurangnya jaringan komunikasi dan tidak pernah bermain kerumah isteri pertamanya, jadi pada intinya ketika suami mau berkunjung kerumah salah satu isterinya, isteri satunya tidak setuju. Suami merasa kurang bisa bijak dalam menanggapi masalah pemberian nafkah baik berupa materiil maupun immateriil. Semula suami bisa membagi yang sudah menjadi haknya para isteri tapi jelang beberapa tahun suami sudah tidak memberikan nafkah meterial apaun kepada isteri pertamanya.

Memang pada waktu itu isteri pertama masih belum terasa kalau ditinggal dan tidak dikasih nafkah materiil maupun immateriil, akan tapi lama kelamaan isteri pertama terasa berat beban yang seharusnya dipikul berdua, akan tetapi ini dipikul sendirian dan ketika itu anaknya meminta uang untuk membayar sekolah. Sejak itu anaknya memintak haknya sebagai anak selumnya, ayahnya tidak memberikan nafkah apapun pada anak dan isteri pertamanya.

Jadi pada inti dari keluarga yang kedua itu yang tidak adil dalam hal memberikan nafkah materiil maupun immateriil akan tetapi suami masih bertanggung jawab untuk memberikan uang untuk membayar dan kehidupan anaknya sekolah.

Sebenarnya saya kasihan melihat ibu terkatung-katung sendirian, dalam kehidupnya yang masih memberikan nafkah pada anak-anaknya yang

menerapkan adil dalam pemerataan pembagian nafkah materiil maupun immateriil yang sesuai dengan ajaran agama Islam.

Secara realitas 1 (satu) kepala keluarga telah mencukupi semua kebutuhan para isterinya. Cukup disini adalah menyamaratakan sesuai dengan kebutuhan para isteri, pemenuhan pada biaya kebutuhan nafkah materiil: sandang (pakaian), pangan (makanan), papan (rumah), immateriil: berkunjung dan bermalam di rumah para isterinya, dan biaya lainya seperti sekolah, dan kebutuhan anak-anak mereka.

Sedangkan dari 2 (dua) kepala yang tidak sesuai dengan ketentuan hukum Islam baik berupa materiil: sandang (pakaian), pangan (makanan), papan (tempat tinggal), maupun immateriil: (berkunjung dan bermalam di rumah para isterinya), akan tetapi salah 1 (satu) diantara 2 (dua) kepala keluarga ini masih membiayai anaknya untuk bersekolah.

Semula dari responden para isteri yang dimadu merasa tidak kurang baik nafkah materiil (sandang), (pangan), (papan) maupun immateriil (berkunjung di rumah para isterinya) dalam kehidupan rumah tangganya, akan tetapi suami mengurangi nafkah para isteri yang dimadu sedikit demi sedikit sampai sekarang tidak dikasih sama sekali.

Dari penelitian yang dilakukan penulis pada responden yang berpoligami di Desa Segodobancang dapat diketahui bahwa suami yang berpoligami telah melakukan adil menurut Imam Syafi'i adalah orang yang berada (mampu/ kaya)

bersifat kebendaan. Adil bersifat materi atau kebendaan sangat mudah dirasakan dan dinilai secara kasat mata.

Sedangkan adil yang bersifat immateriil adalah merupakan bahasa hati, bisa di ekspresikan melalui perbuatan dan dapat dinilai oleh orang lain atau bisa dirasakan orang lain. Misalnya rasa cinta dan kasih sayang, rasa cinta dan kasih sayang sangat sulit untuk dilaksanakan oleh seseorang yang berpoligami karena masalah cinta dan kasih sayang tidak biasa dibagi secara merata.

Allah menjelaskan dasar hukum keadilan yang bersifat immateri dalam ayat 129 surat An-Nisa'. Quraish Shihab dalam bukunya wawasan Al-Qur'an, menjelaskan keadilan yang dimaksud ayat ini adalah keadilan dibidang immaterial (cinta) itu sebabnya hati yang berpoligami dilarang memperturutkan hati dan berlebihan dalam kecenderungan pada yang dicintanya.

Melakukan adil dalam hal ini menafkahi para isterinya (nafkah lahir) dan anak-anaknya dengan menghasilkan yang cukup besar, hal itu bukanlah satu-satunya jaminan seorang suami bisa memenuhi aspek keadilan dalam hal nafkah immateriil (batin), akan tetapi dilain pihak suami belum mungkin bisa melakukan keadilan pada hal nafkah immateriil (batin). Begitu pula dengan kesehatan fisik sang suami tidak akan bisa terwujud rasa keadilan dalam memenuhi nafkah batin yang berhubungan dengan rasa cinta, kasih sayang serta hubungan biologis. Dikarenakan sifat kecenderungan manusia selalu ada dalam hati yang tidak bisa dinilai dengan abstrak'.

Kecantikan serta kemudahan yang dimiliki oleh para isteri akan membuat sang suami akan lebih cenderung mencintai salah satu dari isterinya. Dengan demikian kecemburuan sosial dan diskriminatif akan menimbulkan perselisihan diantara isteri-isterinya. Adanya kecendrungan hati kepada salah seorang diantara isteri itu suatu yang tidak disenagi Allah dan berlawanan dengan prinsip “*Wa ‘Asyruhunna Bi Al-Ma’ruf*” yang dituntut Allah dalam surat sebelumnya.

Keadilan pemberian nafkah materiil maupun immateriil ada beberapa hal yang dapat penulis simpulkan, antara lain: cara memberikan nafkah, yaitu dengan cara membagi sama rata antara satu dengan yang lain, dan membagi sesuai dengan kebutuhannya. Dan ada juga pemberian nafkah diantara isteri yang dimadu. Cara pemberian nafkah yang jarang oleh para suami, ini dikarenakan para isteri rata-rata mempunyai penghasilan sendiri, juga dikarenakan kultural masyarakat desa yang mayoritas petani, sehingga nafkah yang diberikan tidak rutin.

Dalam persoalan pemberian nafkah seharusnya suami lebih bersifat hati-hati dan adil, tetapi dalam praktek yang penulis teliti, para pelaku poligami kebanyak masih jauh menerapkan prinsip-prinsip poligami dalam Islam. Sebab dalam poligami Islam seorang suami yang mempunyai isteri lebih dari satu harus benar-benar mampu memberikan dan memenuhi kebutuhan setiap isteri yang disesuaikan dengan kemampuan suami.

Untuk itu, para pelaku poligami Desa Segodobancang Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo dalam masalah pemberian nafkah masih jauh dari rasa keadilan yang sesuai dengan ajara Islam terutama dalam praktek poligami Islam, yang tidak sesuai tersebut sekitar 2 (dua) keluarga sebab mereka memberi dan kalau memberi, mereka sekedar menambah kebutuhan yang kurang. Tetapi yang 1 (satu) kepala keluarga mereka telah memenuhi kreteria yang telah ditetapkan dalam Islam, karena memberi secara rutin dan bagian para istri yang satu dengan yang lain itu sama sesuai dengan kesepakatan.

Dalam pandangan penulis keadilan nafkah materiil maupun immateriil pelaksanaanya kebanyakan tidak sesuai apa yang di ajarkan dalam Islam seperti cara bergilir dan berkunjung kerumah para isterinya, meskipun ada yang melaksanakan dengan baik dan benar. Pemberian nafkah hanya 1 (satu) orang yang mempraktekkan seperti ketentuan Islam nafkah materiil maupun immateriil yang sesuai dengan ajaran Islam.

Maka setiap orang laki-laki yang akan melakukan praktek poligami harus menyiapkan diri sesuai dengan aturan diperbolehkan poligami, sehingga tidak menambah persoalan keluarga, apabila pelaksanaanya itu menyimpang dari ketentuan dalam Islam.

Penulis mengatakan bahwa kesamaan dalam pembagian kesempatan bergaul diantara sesama isteri (*qasm*), merupakan kewajiban suami yang harus yang harus dilaksanakan kepada para isteinya, dan kewajiban itu bukan bukan

hanya sebagai syarat dalam poligami, melaikan kewajiban karena adanya ikatan suci yaitu perkawinan, yang disignifikan dalam mengarungi kehidupan berumah tangga yang diharapkan dalam Al-Qur'an yaitu rumah tangga yang *Sakinah Mawaddah Warahmah*.

